
唐浩明
寒冬已去，暖意渐浓，一年中最美

好的季节正在向我们欢快地走来。中

华大地的万物复苏、欣欣向荣，靠的是

春风春雨的召唤；炎黄子孙的心灵纯

良、社会和谐，则需要先贤智慧、传统文

化的滋润。在新的一年里，我愿和各位

朋友一道，闻鸡起舞，及时奋发，让生命

的境界有一个新的提升。

胡 遂
践行国学，感恩惜福。

因上精进，果上随缘。

李 兵
学习国学、研究国学、弘扬国学、传

播国学的意义在于，从以国学为表征的

包含儒释道等多元化的中华优秀传统

文化中汲取精神资源，为每个个体、每

个家庭、每个组织、每个企业，乃至整个

中国社会，寻找到真正属于中国人的价

值指南，以此为基础重构人际关系与社

会秩序。

贤清法师
与践行国学结缘，是一件很幸福的

事情。在这里，可以感受文化的魅力、

思想的厚度以及行动的力量。在这

里，从知道到做到，其间的距离近在咫

尺。践行国学，承载着中华文化复兴

的希望！

颜爱民
金鸡报晓迎春到，

国学践行显新天。

肖长江
国学是粮食，能滋养人的精、气、

神，学习国学后，做一个恬淡虚无的人，

身心更健康，家庭更和谐，事业更兴旺。

洪菁霞
新年伊始，期待国学践行的明灯闪

耀光芒，让大家走得更远，把爱传下去，

看到文化的回归，触摸心灵的感动。师

兄们欢迎回家！
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因传承而来
积淀文化的基因
—— 奉 文 锋（个 体

经营者）

我经营一份自在悠闲

的生意，从朋友那里知晓

研修班的信息，虽然对国

学我不是很了解，但是觉

得其实中国本来是个礼仪

之国，中国的文化也博大

精深，但随着时间的流逝

越来越淡了，自己加入到

国学研修和践行的队伍里

面，就是希望中国传统的

文化不要在我们手里流

失。国学可以提高国民素

质，国学可以促进稳定发

展，可以让祖国更加强盛。

对个人而言，学习国学可以

改变一个人的脾气，可以使

自己静下心来处理事情。

学无止境，我学习是想更多

的提升自己，如果可能的话

也希望能带动更多的人一

起学习。

几处早莺，数点芳菲，为春翩然而至。暖风

和煦里，期待已久的第 21期国学研修班也即将拉

开帷幕，对于这场别样的精神大宴，每一位学员

师兄的背后都有着不同的初衷与期待，让我们来

听听这些学员师兄的心声吧……

因清心而来
寻求内心的宁静
——易怀念（宁乡灰汤温

泉旅游度假区管理局）

一位朋友跟我分享了来

国学班的一些经历，感觉收获

颇丰，从此，一颗对国学无比

向往的种子便在我的心里悄

悄生根发芽……

我已是不惑之年，之前一

直在基层担任行政工作，每天

都在为生活打拼，向外求得比

较多，仿佛生活都是为了工作

转。40岁之后，随着工作性质

的转变，我想多向内求，追求一

种内心的宁静，依托传统文化

的熏陶，进入到自己的内心，去

了解与发现内心的真实诉求。

我期待通过三天的封闭

式学习，近距离地接触传统文

化，接触名师与大家，修身养

性，同时，认识到更多志同道

合的朋友，和大家一起来一次

心灵之旅，开辟全新的更广阔

的空间！

因国学而来
感于恩师的魅力

  ——胡碧松（爱尔眼
科医院集团）

我是颜爱民老师的学

生，他所讲的内容，都渗透

着国学的光芒，而这种理

念，恰好与我平时对待生活

与工作的准则相契合。

说来也真是有缘。结

课后的一天，我和朋友去南

岳玩，途经广济寺时，无

意 间发现 有个熟 悉的声

音 正在侃 侃而谈 地讲国

学，仔细一看——原来正

是颜老师啊！

颜老师将那些看似很

虚 的理论 与我们 的生活

实际紧密结合起来，给我

留 下了深 刻的印 象。回

到长沙，我和朋友们便都

报了国学践行班，希望从

文化层次去深入学习，将

模糊的理念清晰化，丰富

自己的内心世界。

因修身而来
成为更好的自己

  ——张爱民（山河
智能装备股份有限公司）

我参加国学研修班

学习有四个初衷：第一任

职于山河智能总裁办，感

觉自己的工作性质需要

加强国学方面的学习；第

二，研修班师资力量强

大，其中与陈叔红、唐浩

明、颜爱民、吴金明老师

有过一些接触；第三，家

里妻子、女儿从事药学

与中药学，与国学渊源

深厚，本来想全家一齐

来上课，此次只有 1个名

额，小有遗憾；第四，国

学可以帮助大家修身、

齐家、治业，我作为一名

中国人，弘扬国学，也是

一件天经地义的事情。

过去没有找到这么好的

机会和平台，此次期望

有所收获。

因养性而来
调养平和的性情
——张婷（长沙市中医

医院）

2012年来到医院工作，

一直在普外科工作，工作五

年接触到了很多病人和病

种，时间长了，有时候自己

也会厌倦这样的日复一日

的工作方式。我参加国学

研修班是受研修班 11期学

员、医院护理部副主任黄琼

影响和推荐的。黄琼向我

介绍国学研修充满魅力，可

以从中学习到很多东西，可

以修身养性，也可以运用到

工作和家庭中，让自己深受

其益。

走进国学找到自己，

是我参加学习的初衷；在

未来的日子里学好国学，

用好国学，无论在工作和

家庭的处理上都可以有个

很平和的心态，是我对国

学班的期待。

有这样一群人，他们来自不
同的地方，从事不同的职业，却共
同活跃在湖南践行国学公益基金
会组织的各项活动中。无论是企
业家国学践行研修班，还是国学
公益大讲堂，他们默默无闻承担
着助教、会务、教务、宣传等各项
工作，他们就是基金会的奉献者。

一位学员感叹道：“授课老师
及奉献者的全身心践行和无私付
出，向我们传递着一种大爱，让我
们目睹在这个充满浮躁与不安的
社会里，有这样一群人在以自乐
乐他、自利利他、自觉觉他的方式
诠释着爱，诠释着智慧，诠释着快
乐。无疑，这是我今生看到的最
亮丽的一道风景。”

研修班奉献者人数由当初
几名热爱国学的发起者，发展到
今天登记在册的 1287位，奉献者
团队在不断壮大。他们中有企
业家，有政府官员，也有大学教
授，这样一支分布在各行各业的
队伍，是如何开展团队建设，散
发积极的正能量呢？

坚定的信念
砥砺前行的动力
奉献者们都是受惠于国学公

益基金会的学员，身穿红色马甲
的他们，带着感恩的心，把温暖传
递给需要帮助的人，被学员们亲
切地称为“红马甲”。 他们“发
真心，持正念，行正行”，在每一次
活动默默付出，支持着基金会的
成长，也在付出中收获着自己的
快乐与成长。一声“师兄”，代表
着安心、温暖和力量。中国文化
书院院长王守常高度评价道：“这
是现代版的惟楚有材！”

规范的管理
健康运行的保障
参加国学班的师兄由衷感叹

国学班的组织规范、严谨，从资料
的印制，到茶点的准备，从时间的
控制，到现场的氛围。活动的流
程一丝不苟，无微不至，让每位学
员感受到奉献者的敬业与用心。

首先，基金会成立后确定了
清晰的组织架构与工作职责，除
成立理事会、监事会、专业委员会
等专业机构外，还专设秘书处、教
务部、研究室、联络部、助教管理
部、践行部、宣传部、法务部等部
门，部门负责人均为兼职奉献者，
组织所有奉献者在自己擅长的岗
位发光发热。

其次，国学班分工明确，职责
清晰。设立了研修班秘书处、教
务、助教、会务、宣传、前场协调六

个工作组，设总统筹岗位，负责国
学班的整体安排及工作协调。

第三，规范国学班工作流程，
提升奉献者队伍形象及效率。第
21期国学班实现了四个规范：一
是规范了奉献者服装。第 21期
所有奉献者穿上新版服装，精神
抖擞，充分体现了奉献者团队积
极向上的精神面貌。二是规范了
职责与流程。制定了《企业家国
学践行研修班奉献者岗位说明
书》，为奉献者更加有序开展工作
和招募新奉献者提供了指南。三
是规范培训模式。分公共课及专
业课开展奉献者队伍培训。四是
规范了培训考核及评估。第 21
期企业家国学研修班将首次开展
全方位的培训评估，老师授课效
果、会务组织、课程设计以及及奉
献者的服务质量将成为重要的评
估内容。同时开展国学班学习小

组综合考评，针对助教工作、课堂
纪律、学员精神面貌等情况，采取
自评和督导相结合的形式对 30
个组进行评价，并作为优秀小组
评比的依据。

成长的平台
硕果累累的收获
很多奉献者在基金会奉献，

总是乐此不疲，用他们的话说；
“奉献就是收获”。在基金会，有
一个“舍得账薄”，分为法心舍得
（授课）、财心舍得（捐资）和身心
舍得（奉献时间），许多师兄都在
这个账薄上留下了印记，也真正
懂得了“舍得”的意义。

一直以来，基金会理事长颜
爱民教授都非常关心国学践行核
心骨干的培养。他在多个场合强
调，要花更大的精力培养一大批
核心骨干出来，让他们在国学践

行的各个项目上历事炼心，独当
一面。2016年 6月以来，颜教授
先后带领国学践行核心骨干参加
了浏阳大围山禅修、南岳广济禅
寺禅修（两次）、花垣爱心助学心
灵之旅等体验学习活动，帮助核
心骨干提升自己的能量信息，更
好地投入到日常的工作、生活与
践行当中。2016年以来，奉献者
的培训不断向着系统化、多元化
方向发展。这些培训，既有面向
全体奉献者的公共课学习，也有
面向小组内部的专业化岗位培
训。在内容主题方面，既有儒家
经典、静心、环保低碳等公益课
程，也有养生、美食、服装等生活
方面的沙龙。

在国学践行的过程中，奉献
者的成长和国学公益项目的推进
是同步的，二者相辅相成。每次
研修班结束后都会举行两次大型
的分享会和一次环保践行活动，
还有各种学员们自发组织的学习
分享会。随着奉献者人数的增加
和成长的需要，基金会在 2017年
规划了更加丰富的践行项目。从
国学践行进乡村、社区、学校、医院，
到公益商店的运营，从爱心助学到
亲子营，多样化的公益项目让奉献
者们有了施展才华的舞台，奉献者
们在践行中成长，在成长中深化践
行，让国学践行惠及更多的社会大
众，把爱传递出去。

这是一个充满正能量的团
队，这是一个正心诚意的团队，这
是一个可亲可敬的团队。因为心
中有爱，这群志同道合的师兄们
在颜爱民教授的引领下，不忘初
心，砥砺前行，坚持“国学大道，重
在践行”这一理念，渐行渐美。

夫妻双馨奉献者杰出代表：龙 泽 黄 燕

任劳任怨践行者杰出代表：张 令 周亦民 张 伟 章 安

恒持奉献践行者杰出代表：刘慧萍 文 钰 王 琼（小）

财心与身心双馨奉献者杰出代表： 袁媚英 罗岳平

岗位国学践行者杰出代表：周事勇 洪菁霞 文 韬 黄孝位

默默无闻奉献者杰出代表：朱坛峰 赵 浩 陈珏佳

年度新奉献者突出代表： 谭 素 盛 珊 徐 礼

年度优秀助教代表： 虢海燕 周辉兰

国学践行奉献团队杰出代表：风华读书会 悦行汇

2017年是湖南践行国学公益
基金会从初创阶段进入快速发展
阶段的第二年，2月 8日上午，笔
者专访了基金会创始人、理事长，
中南大学博导颜爱民教授。颜教
授梳理了湖南国学践行公益基金
会走过的风雨历程，阐释了 2017
年国学践行的转型思路，为笔者
勾勒出一幅宏伟的未来发展图
景。

笔者：颜教授，您好！展望
2017，湖南践行国学公益基金会

在整体发展思路上会有什么新的

变化？

颜老师：湖南践行国学公益
基金会创办于 2012年，前三年是
初创时期，近两年开始转型。如
果说 2016年还在克服一些以往
的惯性，那么 2017年则是国学践
行真正意义上朝专业化、专职化、
精细化、精深化方向发展的重要
一年。

首先是团队建设的优化。从
初创阶段只有一位专职人员，到
2016年已经发展到一个专职团
队，2017年基金会将进一步加强
专业团队的建设，实行专职+兼职
团队的形式，盘活奉献者团队以
及合作单位的资源。

其次是工作重点的变化。原
来基金会主要致力于通过办班来
扩大学员规模和影响力，2017年
基金会的工作需要真正沉淀下
来，不再单一追求影响力，而是精
耕细作去打造一些国学践行的精
品项目。

最后是工作重心的变化。基
金会初创阶段的工作重心是推广
国学教育，而发展阶段的工作重
心则要转向国学践行，2017年，
将进一步由外践行转向内践行。

为此，基金会将组织奉献者骨干
参与到禅修等更高级的研修项目
中，使他们能真正体会到国学的
内涵，学以致用，提升自己内在的
修为和能量水平。

笔者：如果说 2017年将是转

型取得突破性进展的一年，那么

湖南践行国学公益基金会将会推

出哪些举措让国学践行更加落

地，更显成效？

颜老师：首先是办班模式变
化和践行研修内容体系的深化。
2017年办班模式将更专业、更精
细。除了继续开办综合性的普通
研修班之外，还会开启创办深度
学习班的尝试。在这种模式下，
学员可以根据自己的不同需要选
择专项的分类学习班，学员本身
的分类会更加专业化和精细化，

学习内容也会更加专项化和系统
化。

同时，“1+N”的合作办班模
式会继续加大和完善，以便把国
内外师资请过来后可以实现效益
的最大化。在践行研修内容体系
上，原来是各种不同国学模块内
容的整合，2017年国学课的内容
更侧重于如何运用国学知识和原
理来解决家庭、教育、企业管理等
多方面的问题，让国学践行真正
落实到应用层面。

其次是国学践行操作平台的
改变。以前办班是借助国学班师
兄公益捐赠的虚拟平台，从 2017
年 4月开始，位于同升湖、面积约
2600多平米的人极书院将投入
运行，国学践行将会拥有自己的
教育和研究基地。同时，基金会

在 2017年还会继续打造爱心助
学·润心社、和美乡村、国学践行
亲子营、国学践行馆、国学践行示
范基地等国学践行品牌项目，携
手奉献者展开多层次的国学践行
活动。

再次，奉献者的培养模式将
作出重大调整。从第 21期企业
家国学研修班开始，奉献者在上
岗前都要经过严格的公共课和专
业课的培训，以便更好地选择自
己的践行岗位。奉献者星级模式
的评判标准也更关注其是否能恒
持奉献。基金会还会组织开展各
类奉献者公益活动，在活动中培
养一批主动承担与奉献的优秀奉
献者及奉献者团队。

最后，国学的出版和研究也
会发生重大变化。以前出版只关

注新闻信息，今后则会更关注有
血有肉的动人感悟；学术研究方
面以前主要是侧重学术交流，今
后会更多关注学术成果的呈现，
其中很多成果会呈现出国学这种
古老思想与现代应用的结合、与
自然科学的对接。

笔者：很多人质疑公益办班
模式无法持续发展，事实上也确

实降低了进班的门槛，导致学员

太多，有些单位甚至把国学班变

成了自己的培训基地。请问 2017

年基金会将怎样解决这一困局，

怎样增强自己的造血功能？

颜老师：这确实是个问题。
我们正在考虑 2017年可能会增
加门槛，让学员承担相应的学习
的基本成本，并以此屏蔽掉那些
不想付出的人。同时，我们会扩
大捐赠的面，由原来的企业家捐
赠转向大众捐赠。原来我们关注
的是捐赠的金额，现在更关注捐
赠的人数和覆盖面。一期班下
来，有多少人进行了捐赠将会成
为我们衡量办班效果的一个重要
指标。

但基金会的公益性质始终不
会改变。2017年，我们在开辟大
众捐赠的同时，也会开启自筹模
式，我所倡导的“大生产运动”将
真正落地，我们将国学精神应用
于产业和市场，开发茶的衍生品、
打造蔬菜基地、启动公益商店运
营等，自己创造财富来反哺国学
发展。

按照我的预想，2017年，国
学践行基金会将会形成一个自我
发展、自主造血的机制，为后一阶
段的国学传播、研究和践行奠定
坚实的基础。

内外兼修 开启国学践行新篇章
——专访湖南践行国学公益基金会理事长颜爱民教授

孔毅夫

2016年度湖南践行国学
公益基金会杰出奉献者代表

——湖南践行国学公益基金会奉献者团队建设侧记
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